

INITIATIVE FOR HEALTH AND
WELBEING PROMOTION

BURKINA FASO
Unité Progrès Justice

**ATELIER DE FORMATION SUR LES PRINCIPES D'INTERVENTION
HUMANITAIRE SELON LES « **STANDARDS SPHERE** »**

Ouagadougou

Du 19 au 26 Novembre 2022



I. Contexte et justification

Depuis 2015, le nombre d'attaques brutales a été multiplié pris de l'ampleur dans le Sahel central, entraînant des déplacements et des besoins d'assistance humanitaire sans précédent. Selon OCHA, la zone des trois frontières partagées par le Burkina Faso, le Mali et le Niger est l'épicentre d'une crise en pleine expansion. Au Burkina Faso, cette crise sécuritaire a occasionné plus d'un million huit cent mille personnes déplacées internes avec d'énormes besoins d'aide humanitaire. A cela s'ajoute l'urgence sanitaire liée à la COVID-19 et une récurrence des inondations en saison pluvieuse. Les sollicitations d'aide humanitaire d'urgence sont diverses et concernent les besoins alimentaires, l'abris, la santé, l'eau, l'assainissement, etc. Les organisations ou institutions qui apportent cette assistance d'urgence ont l'obligation de le faire selon les principes, standards ou normes humanitaires. Le manuel Sphère parfois dénommé la bible ou coran de l'humanitaire » dans son édition 2018 est un référentiel incontournable pour l'action humanitaire. Il tient compte des engagements internationaux pris lors du premier sommet humanitaire mondial de 2016, l'Agenda 2030 de développement durable et d'autres initiatives d'envergure mondiale.

Au regard de cette description contextuelle, la présente formation s'est basée sur le manuel sphère 2018 et vise les acteurs humanitaires et les potentiels acteurs (les étudiants, les stagiaires, les volontaires...) en vue d'améliorer la qualité et la redevabilité dans leurs actions d'assistance aux personnes vulnérables.

II. But et objectifs

Cet atelier avait pour but de renforcer la qualité et la redevabilité des interventions des acteurs humanitaires. Les objectifs pédagogiques poursuivis étaient entre autres de :

- Expliquer de manière concise la philosophie centrale de Sphère ;
- Parcourir la structure et les composantes du manuel Sphère en utilisateur averti ;
- Plaider en faveur de l'utilisation du manuel Sphère **dans sa totalité** pour guider l'action humanitaire ;
- Utiliser le Code de conduite pour guider l'intervention humanitaire ;
- Énoncer les quatre Principes de protection ;
- Expliquer le principal objectif et les trois concepts essentiels sur lesquels repose la programmation WASH ;
- Identifier les principales voies de transmission des agents pathogènes infectieux et les barrières permettant de rompre les chaînes de transmission ;
- Appliquer les orientations de Sphère pour améliorer l'aide en matière d'abri dans les programmes d'urgence immédiate et pour le plus long terme ;
- Utiliser le manuel Sphère pour obtenir des orientations appropriées afin d'appréhender les problèmes pratiques en situation de terrain difficile ;

- Comprendre les rapports de pouvoir entre le personnel humanitaire et les communautés pour lesquelles nous travaillons et la nécessité d'une utilisation responsable de ce pouvoir ;
- Connaitre les EAS (Exploitation et abus sexuels), les conditions dans lesquelles ils peuvent survenir et comment les prévenir;
- Expliquer de quelle façon les 12 éléments de la Charte humanitaire affectent les interventions humanitaires ;
- Expliquer les liens existant entre le secteur de l'alimentation et de la nutrition et d'autres secteurs d'intervention ;
- Expliquer l'orientation et les objectifs généraux d'un programme d'intervention de santé humanitaire ;
- Situer et appliquer les neuf engagements de la Norme humanitaire fondamentale (CHS) à ses activités ;
- Appliquer les orientations Sphère en appui de l'intervention humanitaire à chaque phase du cycle ;
- Décrire les deux principales structures de coordination d'urgence en place pour les crises humanitaires internationales ;
- Expliquer de manière concise la philosophie de prise de décisions relative à l'aide monétaire par rapport à l'aide en nature ;
- Parcourir le processus d'évaluation requis pour parvenir à élaborer un programme réussi d'aide monétaire ;
- Plaider en faveur de l'utilisation de programmes d'aide monétaire lorsque cela est possible et approprié.

III. Participants

Cette session de formation a regroupé six (06) participants à savoir deux acteurs humanitaires issus d'ONG, une étudiante, deux acteurs humanitaires étatiques et un consultant.

IV. Contenu de la formation

La formation s'est déroulée sur huit jours dont deux en présentiel et six en ligne. Elle a porté sur treize (13) séances au total à savoir : qu'est-ce que sphère, la charte humanitaire fondamentale, les principes de protection, la norme humanitaire fondamentale de qualité et de redevabilité, WASH, nutrition et sécurité alimentaire, abris et habitat, santé, utilisation pratique de sphère, sphère et cycle de programme, sphère et PEAS, Sphère argent liquide et marchés, sphère et la coordination, une proposition de projet humanitaire basé sur les standards Sphère.

Une conjugaison de techniques ont permis de gérer au mieux les différents modules à travers des présentations power-point, des travaux de groupes et des partages d'expériences (voir images ci-dessous). Il a été remis à chaque participant une version physique du manuel Sphère version 2018.

V. Evaluation de la session

L'administration de la fiche d'évaluation a permis aux participants d'exprimer les appréciations suivantes. Pour des difficultés d'ordre technique, quatre participants sur six (4/6) ont pu répondre aux questionnaires.

- 100% des répondants affirment que le thème a correctement été couvert ;
- 75% des répondants affirment que le contenu fourni était adapté à leurs qualification et expérience ;
- 100% des répondants affirment que Les documents étaient pertinents ;
- 100% des répondants affirment qu'ils ont été encouragé-e-s à participer activement ;
- 100% des répondants affirment le programme était intéressant pour mon travail ;
- 100% des répondants affirment qu'ils recommanderont ce programme à leurs collègues ;
- 100% des participants affirment être satisfait de l'organisation générale ;
- Quelle est votre évaluation globale de ce cours ?

Engagement des participants

A l'issu de l'évènement, les participants sont engagés à plaider en faveur d'une utilisation plus large des standards sphère conformément aux objectifs d'apprentissage de sphère que sont « apprendre », « agir » et « partager ». En effet ¾ des répondants sont « tout à fait d'accord » à recommander ce programme à leur entourage.

Suggestions et recommandations

- Pour le traitement de l'exercice sur la proposition de projet humanitaire, si possible, donner plus de détails d'orientation pour mieux harmoniser la compréhension de l'exercice ;
- Maximiser sur la formation en présentiel sur deux weekends ;
- Partager les modules avant la date ;
- Prévoir l'enregistrement audio des présentations qui pourront servir d'écoute après cours ;
- Programmer une seule thématique (session) le soir (17h-20h) ;
- Faire la restitution des travaux de groupe sur l'élaboration de projets en présentiel.

VI. Remerciements des participants et organisateurs

De vifs remerciements ont été prononcés à l'endroit:

- des formateurs pour leur brillante prestation et surtout pour la disponibilité et l'esprit de sacrifice dont ils ont fait montre ;
- du point focal Sphère, Illiassou Adamou pour son appui et ses orientations pour la tenue de cette formation.

Annexe : Photos de la formation

